

「特集 建設分野の魅力」 第2回

1基の道路情報板が現れた。「崩落のため通行止め 県道269号尾原「葛畠」という文字が点灯している。

「この先には鉢伏山や氷ノ山があり、夏場は登山、冬場はスキーに大勢の人々が訪れます」と県養父土木事務所の井口智貴道路第2課長。遠方からのドライバーが早期に通行止めを把握し、迂回ルートを選択できるために情報発信している。

そこから約3キロ行くと、再び道は分岐。右手にあるのが、通行止めとなつている県道269号だ。関係者同伴で特別に立ち入りを許された現場は、予想を超える惨状だつた。

同道の北側には標高

道路点検中に亀裂発見
通行規制し事故を防止

ガードレールは崩落の際の強い力で引っ張られ、根元が露出している。県が最初に異変を認知したのは今年2月。「パトロール中、道路の中央付近に1・5センチ幅のひび割れを発見し、報告しました」と道路パトロール隊の藤田登美夫隊員。毎日のパトロールで監視を続け、1カ月後の3月2日に「他にもひび割れが目立つようになつた」と報告。雪解け水が地面に浸透し、現場の地盤が緩んだとみられる。

「通行を規制すべきか非常に悩みました。スキーシーズン中で交通量は多く、一度通行



A black and white photograph capturing a snowy winter scene. In the foreground, a snowplow truck is positioned on the right side of a road, its blade raised and pushing a large pile of snow onto the shoulder. Behind the snowplow, a dark-colored car is driving away from the viewer, its license plate partially visible. The road itself appears to be a two-lane asphalt surface, though it's heavily covered in snow and slush. The background is filled with tall evergreen trees, their branches heavily laden with snow. The overall atmosphere is one of a cold, wintry day.

地元建設会社と連携も

通行妨げる穴や落石、土砂…
路面の異常 素早く対処

プレーだ。「道路は安全に利用できて当たり前」と尾崎研仁隊員。

「パトロール車は制限速度よりも遅い速度で走ります。低速で走るからこそ、路面の異常を目でしつかり確認できます」と浅貝課長。とはいっても、「安全運転」が第一条件だ。

とならない配慮も必要で、パトロール車は随時待避所に停車し、後続車を先に行かせる。ところで、隊員らが道具を取り出し、作業を

面に直径10センチの落石を発見。車を降りて除去するととともに、石の出

元である山を確認する。「付近にはシカ、イノシシなどの野生動物が多く生息しておらず、それらが山道を通った際にはじいて路面に石が落ちることが多

い」という。

この日は路肩を土や木の枝が覆つてしまつた現場もあつた。その都度、隊員らは竹ぼうは約3時間だったが一日の走行距離は約50キロに及ぶ。

そばに崖が切り立ち強い北風の影響を受けて落石も少なくない。このための金網が施してあるが、それらにエックすることも、員の仕事になる。

雪のない時期は、場に備えた雪国ならではのチェックポイントも。「マンホールの蓋から浮かかってしまいます」ということでも注意してもらっています。この日同行したパトロール車は約3時間だったが一日の走行距離は約50キロに及ぶ。

24時間365日 道路を安全に

私たちの暮らしに欠かせない道路。8月は国土交通省が定める「道路ふれあい月間」で、国や地方自治体は期間中、道路の役割や重要性をあらためて認識してもらおうと啓発活動を集中して行う。安全、安心、快適な道路は24時間365日、県の道路パトロール隊や緊急施工業者らの努力に支えられている。道路維持管理の最前線を取材するため、兵庫県北部の但馬地域を訪ねた。

(取材協力=丘唐県建設業育成魅力アップ協議会)



新温泉土木事務所

但馬を代表する景勝地・余部。JR餘部駅の下の国道178号沿いには、各種道路情報を発信する「道の駅あまるべ」がある。

地元が運営する物販・飲食施設と、県が管理する道路施設で構成。年間10万人を超える人が訪れる人気スポットだ。中には大きなモニター画面があり、ドライバー向けに国道や主要な県道の通行規制情報を発信。周辺の観光や気象などの情報も提供している。

今年10月からは公衆無線LANサービス「Wi-Fi（ワイファイ）」を整備し、タブ

り詳しい情報を発信する計画だ。「ドライバーに最新の道路情報を発信することも、道路管理の重要な任務です」と県新温泉土木事務所の大畠雅哉道路第2課長は話す。

次に、山陰近畿自動車道の香住IC付近に、自動車専用道のパトロール隊を訪ねた。日本海沿岸の鳥取・豊岡―宮津間では山陰近畿道の整備が進められており、県内では13・4キロが供用され、新温泉土木事務所が管理し

道の駅で交通情報発信

パトロール隊員に話を聞くと、落下物が事故につながる可能性が高い自動車専用道らではのパトロール苦労があるという。下物は但馬地域特で、冬用タイヤ交換期に多いホイールキップや海産物を運ぶための発泡スチロールが多く、過去には工事場用の簡易トイレな驚くような落とし物あつたそうだ。

A black and white photograph of a man in a dark suit standing in front of a map of the Yume-Tajima area. He is holding a tablet displaying a map application. The background shows a large map of the region and some exhibition panels. Below the main photo is a smaller inset showing a worker in a cage lift working inside a tunnel.

トンネル内で照明器具を交換する委託業者。危険と隣り合わせの作業＝美方郡香美町香住区、